
Respuestas  
Herman Rosa: uno siente que ha hecho un 
buen trabajo cuando logra provocar la 
discusión. Estoy de acuerdo que este 
informe en su conjunto, es uno de los 
trabajos más importantes desarrollados en 
el país por muchos años, porque no 
conocemos el país, se planifica para lo que 
ya no existe. Y aquí hay que tener cuidado 
en tomar cosas de afuera, porque si hay 

dos países radicalmente diferentes son Costa Rica y El Salvador. Costa Rica 
es un país de inmigración y El Salvador de emigración. Costa Rica es un país 
que ha logrado diversificar su economía, la agricultura es todavía importante. 
Los incentivos que puedan funcionar allí, podrían ser bastante desastrosos 
aquí. Lo importante es discutir sobre la base de la realidad que tenemos.  
 
Lo excepcional de este país es que los cambios son muy rápidos y por eso 
es que necesitamos encontrar las nuevas explicaciones de lo que está 
pasando. Ciertamente la reforma agraria tuvo impacto increíble, pero ese 
impacto a esas alturas ya nos explica muy poco, hay nuevos fenómenos que 
nos explican lo que está pasando.  
 
Sobre el tema de reforestación, dentro de un par de meses haremos una 
mesa especial de discusión y estamos preparando un insumo para eso, 
porque es un tema muy importante y tiene que abordarse el punto clave de 
cuál es el costo de oportunidad.  

 


